

Programme de la rencontre

Jeudi 4 août

Visites de terrain

Vendredi 5 août

Accueil des participants venus d'Afrique, des Andes, de l'Himalaya et d'Europe

Écoutes territoriales : présentation des écoutes par massif, discussion et choix des contenus à retenir

Samedi 6 août

Suite de la synthèse des écoutes

Les expériences internationales

Messages et conception des supports de communication des populations de montagne pour la COP22

Dimanche 7 août

Conférence internationale (ouverte au public et à la presse)

La COP21/22

- ◆ Mot de bienvenue et introduction par l'APMM-Maroc
- ◆ Présentation synthétique du processus de la COP et de son intérêt pour les montagnards
- ◆ Présentation de « La Route de Marrakech » et des résultats des écoutes territoriales marocaines
- ◆ Les expériences internationales des populations des montagnes des autres massifs du monde

Convergences, défis

- ◆ Quels défis pour les montagnard(e)s ?
- ◆ Quelles convergences à construire au plan local, régional, international ? Avec qui ? Quelles perspectives ?

Synthèse et mot de clôture

(Par le Président de l'APMM-Internationale)



MARRAKECH
COP22|2016|CMP12
UN CLIMATE CHANGE CONFERENCE

Dans le cadre des préparatifs pour une participation significative et visible à la COP22 qui aura lieu du 7 au 18 novembre 2016 à Marrakech, et après la réalisation des écoutes territoriales, le projet « La Route de Marrakech » entame ses phases les plus concrètes.

En conséquence, l'APMM poursuit le processus par la préparation des prochaines échéances et en particulier la rencontre de synthèse des écoutes et la conférence internationale.

Cette rencontre se tiendra les 4, 5, 6, 7 août 2016 à Tinghir (massif Anti-Atlas, Maroc).

En partenariat avec le Congrès Mondial Amazigh



Commune rurale d'Alnif



APMM-Maroc
Mimouni Mhand
00212 6 61 54 41 54
akrach@gmail.com
apmmkhenifra.unblog.fr



APMM-Internationale
Jean Bourliaud
0033 6 75 32 54 93
contact@apmm-wmpa.org
mountainpeople.com



Association
des Populations
des Montagnes
du Monde



2^{ème} Rencontre Internationale « La Route de Marrakech »

Synthèse des écoutes territoriales
Du 4 au 7 août 2016
Tinghir, Anti-Atlas, Maroc



Des montagnes vivantes pour
un monde plus harmonieux

1^{ère} Rencontre Internationale à Fès le 20 février 2016

Le Changement Climatique à l'échelle de la planète : un défi pour l'humanité.



Si le climat a toujours évolué aux échelles géologiques, le fait nouveau est qu'il n'a jamais changé aussi rapidement.

Le réchauffement climatique continuera de s'accélérer car ces bouleversements sont liés aux activités humaines les plus récentes : l'industrialisation et la consommation des énergies fossiles dans les pays du nord sont sources d'émission de gaz à effet de serre, principalement de CO₂.

Les modèles de croissance fondés sur l'extractivisme et l'exploitation des ressources sans limite ne sont pas durables. Nous devons agir pour une autre croissance respectueuse de la nature fondée sur les ressources renouvelables et la bonne gestion des territoires.

L'APMM a été présente à Rio+20, puis à Lima (COP20) et à Paris (COP21). Elle entend contribuer à ce débat mondial sur les changements climatiques et se pré-

Qui sommes nous ?

Aujourd'hui, l'APMM est présente dans plus de 70 pays, sur 4 continents. Elle est organisée en associations régionales ou nationales et son action est reconnue par des groupements et fédérations d'organisations paysannes montagnardes en Europe, Amérique centrale et du sud, Afrique centrale, de l'est et du nord, Asie centrale et Asie du sud-est.

Afin de mieux représenter l'ensemble des forces vives des populations de montagne, l'APMM est composée de trois collèges : les élus ou représentants des communautés montagnardes, les ONG ou associations issues de la société civile et les personnalités qualifiées (experts, chercheurs) ainsi que les passionnés de la montagne.

L'APMM-Maroc, section de l'APMM-Internationale, a été créée à la suite de la 1^{ère} Rencontre des Populations des Montagnes d'Afrique du Nord en novembre 2006 à Nador. Elle a tenu son 3^{ème} Congrès en février 2016 à Fès. Elle est présente dans les 4 massifs montagneux du Maroc (Rif, Moyen Atlas, Haut Atlas et Anti-Atlas) et dans une vingtaine de provinces de montagne. Elle prépare et organise la présence des populations des montagnes marocaines et du monde à la COP22.



APMM en action : Atelier de formation sur les écoutes territoriales les 7 et 8 mai 2016 à Meknès

Quels sont nos objectifs ?

Trois motivations fondent la démarche de l'APMM :

- **Faire entendre la montagne** dans le concert international et au niveau de chacun des pays et des continents ;
- **Organiser l'échange et la coopération** Nord-Sud, Sud-Sud et Sud-Nord entre territoires et populations de montagne pour mettre en commun connaissances, moyens et expériences ;
- **Soutenir et amplifier les initiatives** locales des membres et partenaires de l'association.

Que défend l'APMM dans le monde ?

L'APMM se bat pour un développement équitable et durable qui assure la pérennité de l'identité montagnarde. Elle compte atteindre cet objectif par la mise en œuvre de la Charte des Populations des Montagnes du Monde.

Cette Charte propose :

- **Un développement harmonieux** fondé sur une exploitation maîtrisée de leurs ressources par les populations ;
- **La reconnaissance des droits des populations** de montagne dans la gouvernance locale de leurs territoires avec le souci d'améliorer leurs conditions de vie et de favoriser leur développement ;
- **Un accès équitable et durable** aux biens sociaux, services et équipements ;
- **Le respect et la mise en valeur des identités**, cultures et spécificités de la montagne.

Pourquoi des écoutes territoriales ?

Pour donner la voix aux populations de montagne et illustrer la diversité des mutations auxquelles elles sont confrontées, l'APMM-Maroc avec le soutien de l'APMM-Internationale a lancé un programme d'« écoutes territoriales ».

Il a pour objectif de réaliser un reportage-diagnostic du changement climatique dans la montagne marocaine à partir d'entretiens de terrain avec et par les acteurs de la vie locale.